

Guatemala, Centroamérica

26 de noviembre 2025

Número 2391



**Ejecutivo se pronuncia tras aprobación del
Presupuesto 2026 por más de Q163 mil 400 millones**

**Walmart y United Way Guatemala
transformaron la vida de 70
familias en Chiquimula**



Últimas noticias

**Excanciller y actual diputada al
Congreso, Sandra Jovel
responde al exembajador de
EEUU en Guatemala Todd
Robinson**





Walmart y United Way Guatemala transformaron la vida de 70 familias en Chiquimula

Walmart y United Way Guatemala presentaron los avances y resultados del proyecto **"Nutriendo la Vida"**, una iniciativa desarrollada en Olopa, Chiquimula, con el propósito de fortalecer la seguridad alimentaria y contribuir a la prevención de la desnutrición infantil en una de las comunidades más alejadas y vulnerables del país. Guatemala registra un 46.5% de desnutrición crónica, mientras que en esta comunidad el índice alcanzaba el 67%, lo que evidenció la urgencia de implementar acciones integrales; que permitan que mejorar la calidad de vida de las familias.

La alianza, impulsada desde el pilar de comunidad de Walmart y la misión de desarrollo comunitario de United Way Guatemala, brindó apoyo directo a más de 350 personas, incluyendo a 70 familias. Esta intervención incorporó modelos familiares de producción agrícola y prácticas sostenibles orientadas a mejorar la disponibilidad de alimentos nutritivos, el acceso a agua segura y la adopción de hábitos esenciales para el bienestar de la Primera Infancia.

Como parte del proyecto, las familias recibieron kits de alimentos para atender necesidades inmediatas, así como acompañamiento técnico para la creación de piloneras y huertos familiares.



Gracias a la instalación de 70 modelos familiares de alta producción agrícola y a la implementación de siete módulos de sostenibilidad, los hogares contaron con una oferta más diversa de vegetales frescos para su propio consumo y lograron generar ingresos adicionales a través de la venta local de excedentes, fortaleciendo así su autonomía económica. Estas acciones fueron complementadas con la introducción de tecnologías agrícolas avanzadas y formación continua en prácticas de nutrición y producción sostenible.



"Nutriendo la Vida refleja nuestro compromiso con las comunidades rurales del país. Apostamos por proyectos que generen un impacto real, fortaleciendo la seguridad alimentaria, la salud y las oportunidades económicas. Cuando trabajamos de la mano con aliados como United Way Guatemala, logramos transformar vidas y abrir camino hacia un futuro más digno y sostenible", resaltó Luis Arturo Ramírez, Coordinador de Asuntos Corporativos de Walmart.

Walmart reafirmó que este esfuerzo forma parte de su compromiso de combatir la desnutrición en Guatemala, apoyando de manera directa a comunidades que enfrentaban mayores desafíos de acceso y oportunidades. United Way Guatemala subrayó que la intervención permitió promover prácticas de nutrición, salud y producción sostenible enfocadas especialmente en los primeros 1,000 días de vida, etapa crucial para el desarrollo humano.

Tres capturados en Nebaj, Quiché tras allanamientos



La Fiscalía Municipal de Santa María Nebaj, Quiché, en coordinación con la Fiscalía Regional VII Centro Occidente y con acompañamiento de la Policía Nacional Civil ejecutó 12 allanamientos.

Las diligencias se desarrollaron en la aldea El Pinal y en el casco urbano del municipio de Chicamán, por un caso de asesinato y homicidio en grado de tentativa ocurrido el 6 de octubre del año en curso en la aldea El Pinal.



Como resultado del operativo encabezado por la Fiscalía Municipal de Santa María Nebaj, Quiché, se reporta:

- la aprehensión de tres personas, una de ellas por el delito de negación de asistencia económica, y
- la incautación de lo siguiente: cocaína, cristal y marihuana; Q9 mil 107 en efectivo, una balanza digital, seis teléfonos celulares y dos libretas de apuntes.

Continúan los operativos a nivel nacional, en coordinación entre las fiscalías del Ministerio Público (MP) y la Policía Nacional Civil (PNC).

A diario, se pueden conocer acciones que las instituciones realizan.

liberal GT
somos guate

Ecosistema informativo regional



liberalgt.com



Liberal Gt



@GtLiberal

Pauta con nosotros Hp@liberalgt.com



La colaboración se consolida como el motor de la inclusión financiera en Guatemala, MultiMoney una opción

La educación financiera constituye desde hace un tiempo un bastión importante para alcanzar la inclusión financiera en el país.

La Asociación Fintech de Guatemala celebró el último Fintech Meetup del año: *“Democratizando el sistema: cuando la inclusión financiera se vuelve colaboración”*, un encuentro que marcó un hito para el ecosistema financiero del país.

En esta ocasión, Banco MultiMoney fue el anfitrión oficial, reforzando su compromiso con la innovación, la inclusión y la libertad financiera en Guatemala y la región.

El evento reunió a líderes de tecnología, pagos, banca, emprendimiento y finanzas digitales, consolidándose como un espacio clave para profundizar en el rol de las fintech en el desarrollo económico del país. Durante el Meetup, Enrique Galdámez, Director Ejecutivo de la Asociación Fintech Guatemala, moderó un diálogo de alto impacto que reunió a destacados panelistas:

- José Arriaza, Gerente General de Banco MultiMoney Guatemala

Ejecutivo con más de 20 años liderando y cofundando empresas en banca, servicios financieros y distribución en Centroamérica, destacado por su enfoque en ejecución estratégica y desarrollo de equipos de alto rendimiento.

- Jose Antonio Balañá, Director de Productos Financieros de Banco Azteca

Con más de 20 años de experiencia en el mercado financiero, ha liderado la gestión del negocio de tarjetas de crédito, destacando por el desarrollo de portafolios, el incremento sostenido de la facturación, el crecimiento de cartera y la implementación de procesos de transformación digital.

- Odalis Hernández, Subdirectora del Departamento de Análisis de Estabilidad Financiera del Banco de Guatemala

Economista con amplia experiencia en análisis financiero, inclusión financiera, regulación bancaria y estabilidad del sistema financiero. Su labor combina la perspectiva técnica del Banco Central con la promoción de políticas que fomentan la inclusión financiera. Ha participado en la coordinación de acciones interinstitucionales para la implementación de la Estrategia Nacional de Inclusión Financiera, con especial énfasis en los temas de ahorro, financiamiento y protección al usuario.



- José Estuardo Córdova, Director Ejecutivo de la Cámara de Finanzas de Guatemala

Abogado con amplia experiencia en asuntos políticos y de gobierno. Es promotor de las finanzas sostenibles en el país y de la colaboración en el sector financiero. Entre los puntos clave de la discusión, los panelistas coincidieron en tres retos inmediatos para Guatemala:

- acelerar los procesos de digitalización del crédito,
- promover la transparencia de condiciones para los usuarios y
- fortalecer los marcos de riesgo que permitan escalar nuevos modelos financieros sin comprometer la estabilidad del sistema.

La conversación evidenció la importancia de construir puentes entre la regulación, la banca tradicional, las fintech y los nuevos modelos de negocio para cerrar brechas de acceso, impulsar productos más flexibles y promover soluciones que respondan a las necesidades reales de la población guatemalteca y de los demás países de la región.

En ese sentido, Federico Parker, Gerente de Estrategia y Nuevos Negocios de Banco MultiMoney en Guatemala, expresó que *“con tecnología, transparencia radical y procesos en minutos, se debe apostar por un sistema financiero donde el cliente tenga autonomía real y el valor se traslade directamente a sus manos”*.



De esta forma, Banco MultiMoney reafirma su compromiso por continuar promoviendo una banca centrada en el cliente, haciendo énfasis en que el éxito se mide a través de la libertad del usuario.

El Meetup concluyó con una invitación abierta a continuar construyendo desde la colaboración. Para la Asociación Fintech de Guatemala y para Banco MultiMoney, este encuentro no es únicamente un cierre de año, sino el inicio de una agenda conjunta que buscará acelerar la democratización financiera en el país, impulsando un ecosistema más conectado, más innovador y, sobre todo, más humano.



Ejecutivo se pronuncia tras aprobación del Presupuesto 2026 por más de Q163 mil 400 millones

Durante la conferencia de prensa de este miércoles, el presidente Bernardo Arévalo manifestó su conformidad por el Presupuesto General de Ingresos y Egresos del Estado que fue aprobado por el Legislativo en la madrugada.

Arévalo señaló: "que este instrumento

permítirá al Estado invertir en el bienestar y en el desarrollo desde una perspectiva más inclusiva, transparente y respetuosa de los derechos fundamentales de todos los guatemaltecos". También subrayó que esta aprobación implica un mayor compromiso por parte de todas las instituciones del gobierno, para dar resultados.

El mandatario señaló que la aprobación del Presupuesto 2026 estuvo acompañada de otras decisiones relevantes adoptadas en el Congreso. "Ayer se aprobaron otras iniciativas que demuestran la importancia que hay en el diálogo político y en la búsqueda de consensos para avanzar en desarrollo y transparencia". **Previo a la aprobación del Presupuesto 2026, el Congreso aprobó:**

- Reformas a la Ley de Alianzas para el Desarrollo de Infraestructura Económica, o Consejo (ANADIE)
- También se intentó aprobar la iniciativa 6624, presentada por el Ejecutivo para reformar la Ley del Ejecutivo y crear la Secretaría de Integridad Pública. Sin embargo, no alcanzó el consenso y fue devuelta a comisión de trabajo.

Pero si se aprobaron 5 préstamos, que suman \$1,350 millones:

1. Iniciativa 6197, Préstamo con el BID por US\$300 millones.
2. Iniciativa 6692 Préstamo con BID para electrificación rural para el INDE por US\$250 millones.
3. Iniciativa 6683 Préstamo BID para ampliar tramo carretero de la CA-9 Norte por US\$350 millones.
4. Iniciativa 6684 préstamo con BIRF para infraestructura rural por US\$400 millones.
5. Iniciativa 6685 Préstamo BIRF para la digitalización del Ministerio de Finanzas por US\$50 millones.

El ministro de Finanzas Públicas (MINFIN), Jonathan Menkos, expresó que la aprobación del Presupuesto 2026 "es una señal clara de objetivos compartidos con muchos congresistas, pero también es una responsabilidad para las instituciones públicas". También explicó que las reformas que se han aprobado en el Congreso permitirán aumentar la inversión que llega a los territorios y eso tendrá un impacto importante en el crecimiento económico y en el empleo.

"Según estimaciones elaboradas en el Ministerio de Finanzas, advierten que con la aprobación del presupuesto y con los cambios que aumentan y reajustan la inversión, vamos a tener el próximo año un crecimiento económico entre el 4 y 4.2%", indicó el ministro Menkos.



En cuanto a los proyectos que se concretarán en 2026, el presidente Arévalo indicó que gracias a la aprobación del nuevo presupuesto comenzarán a funcionar 500 nuevos establecimientos de educación secundaria y se empezará con la construcción de 10 centros tecnológicos.

El mandatario señaló que el primer financiamiento por US\$250 millones permitirá avanzar en electrificación rural, una de las metas prioritarias del Gobierno. **Mientras que el segundo por US\$350 millones se destina a la ampliación a cuatro carriles de la carretera de Teculután a Mayuelas**, una ruta estratégica para la comunicación nacional.

Arévalo comentó que el tercer préstamo por US\$400 millones impulsará la infraestructura rural y la movilidad comunitaria, reforzando la conectividad en las comunidades que dependen de caminos vecinales para acceder a servicios básicos.

Además, destacó que un cuarto financiamiento por US\$50 millones permitirá profundizar la digitalización de los servicios públicos, facilitando trámites más ágiles, transparentes y eficientes para la ciudadanía. **El quinto préstamo por US\$300 millones fortalecerá la calidad y la transparencia de los programas de protección social**, considerados fundamentales para la atención de las poblaciones más vulnerables.

Por su parte, el ministro de la cartera del Tesoro subrayó que estas líneas de financiamiento refuerzan las metas de inversión pública contempladas en la Política General de Gobierno. También detalló que el programa de electrificación rural beneficiará a 70 mil hogares, **mientras que la inversión destinada a caminos rurales tendrá un impacto en 5.1 millones de habitantes, principalmente en comunidades rurales**.



@gtLiberal

Contáctenos: hp@liberalgt.com



Liberal Gt



Junta Monetaria reduce tasa de interés líder 25 puntos básicos y queda en 3.75%

La Junta Monetaria informó que tras el análisis integral de la coyuntura económica externa e interna, y luego de evaluar el Balance de Riesgos de Inflación, decidió por unanimidad reducir en 25 puntos básicos el nivel de la tasa de interés líder de política monetaria de 4.00% a 3.75%.

En el entorno externo, la Junta Monetaria destacó que las perspectivas de la actividad económica mundial continúan siendo positivas, tanto para 2025 como para 2026, sustentadas, principalmente, en el dinamismo del comercio mundial, así como por las mejores condiciones financieras ante las reducciones de la tasa de interés de política en los Estados Unidos de América y otras importantes economías; no obstante, dicho escenario está sujeto a riesgos a la baja, como la persistencia de tensiones comerciales y geopolíticas a nivel mundial.

Mientras, la inflación a nivel internacional, en términos generales, siguió moderándose, aunque en algunas de las principales economías aún se mantiene por arriba de sus metas. En lo que respecta al precio internacional del petróleo, éste se mantiene en niveles inferiores a los del año previo, lo que genera un efecto favorable sobre la inflación en Guatemala.

En el ámbito interno, la Junta Monetaria resaltó que la mayoría de indicadores de corto plazo de la actividad económica (IMAE, ICAE, ingreso de divisas por remesas familiares, comercio exterior y crédito bancario al sector privado, entre otros), continúa registrando un desempeño congruente con la estimación de crecimiento del PIB anual previsto para 2025 y para 2026 (4.0% y 3.9% en el valor central, respectivamente). Por su parte, si bien los riesgos a la baja persisten, estos se han moderado ante el acuerdo comercial alcanzado con el gobierno estadounidense.

Con relación al ritmo inflacionario, en octubre de 2025 siguió ubicándose por debajo del límite inferior de la meta determinada por la Junta Monetaria (4.0% +/- 1 punto porcentual), como resultado, principalmente, de la disipación de las presiones de inflación por choques de oferta internos de algunos alimentos y de la baja de los precios de los combustibles.

En ese contexto, la Junta Monetaria enfatizó que siguen privando condiciones de baja inflación, por lo que los pronósticos de inflación continúan apuntando a que ésta se ubicaría por debajo del límite inferior de la meta en 2025 y por debajo del valor central en 2026.

Como consecuencia, en esta oportunidad decidió reducir nuevamente la tasa de interés líder de la política monetaria, lo cual contribuiría a mantener ancladas las expectativas de inflación a procurar que la trayectoria futura de la inflación converja al valor central de la meta de mediano plazo.



Excanciller y actual diputada al Congreso, Sandra Jovel responde al exembajador de EEUU en Guatemala Todd Robinson

 Todd Robinson @Digby06

Ahora, se queja del presupuesto. Como ministra, su gobierno hizo mucho peor y robó mucho más. Viajaron por todas partes intentando desesperadamente convencer al mundo de que eran un regalo de Dios. ¿Cuánto más cínica puede ser? Pregunta seria. #Guatemala

 Sandra Jovel @Sandra_JovelP · 8h

Bueno... amanecimos con una deuda que ya ronda los Q171 mil millones, cortesía del "impoluto Arévalo" y de su camarilla de obedientes oficialistas, tan dispuestos a destruir como incapaces de gobernar.

Anoche hipotecaron el futuro de Guatemala con una irresponsabilidad que [Mostrar más](#)

La congresista del Bloque VALOR, Sandra Jovel, previo a la aprobación del Presupuesto General de Ingresos y Egresos del Estado 2026, había mostrado su rechazo al monto y el desfinanciamiento.



En un mensaje en la red social "x", el exembajador demócrata Todd Robinson, le respondió a Jovel, haciendo alusión a su posición como Ministra de Relaciones Exteriores (MINEX), aunque es importante mencionar que Jovel, es diplomática de carrera. Que, en el 2023, incursionó en la política partidista y fue electa como diputada al Congreso de la República.

"Señor Robinson,

Qué curiosa su memoria selectiva.

Mi deber es fiscalizar el presupuesto más desfinanciado y opaco que el gobierno de Arévalo —al que usted promovió con entusiasmo y con narrativas que no coincidían con la realidad— intenta imponer. Y lo hago con firmeza porque Guatemala no merece más abusos disfrazados de "transparencia".

Pero ya que usted abre el tema:

Usted representa esa diplomacia que predica integridad mientras impulsa agendas oscuras, una diplomacia que hoy incluso dentro de la propia administración del presidente @POTUS ha sido cuestionada.

Lo suyo no es valentía: es cinismo reciclado, expresado en comentarios que reflejan más resentimiento que argumentos.

Y usted sabe perfectamente por qué salió de Guatemala... y no fue precisamente por "éxitos" diplomáticos.

Usted vino a venderse como "salvador", pero dejó al país más debilitado, más presionado por intereses externos y más dividido. Esa es la verdadera herencia de su paso por Guatemala.

Y se lo dejo claro:

yo no le debo obediencia, reverencia ni silencio a ningún embajador, y mucho menos a alguien cuya gestión generó tanta desconfianza aquí y afuera.

Usted no fue condecorado porque no cumplió ni con lo básico: lealtad al país que representaba y respeto al país anfitrión.

Mi lealtad es con Guatemala y con mi pueblo, no con quienes creen que pueden dictar agenda desde afuera mientras siembran polarización y daño.

Y para la próxima, recuerde algo fundamental:

cuando ejercí la Cancillería, tenía un rango superior al suyo. Así que si realmente desea hablar con seriedad y altura, me avisa. Y si usted cree tener "pruebas", preséntelas y denúncielo formalmente. Lo que no aporte evidencia, queda claramente expuesto como simple narrativa malintencionada. Yo estoy lista. ¿Usted también?"



ProChile lideró el Encuentro de Negocios Centroamérica & Caribe 2025

Con más de 200 participantes, entre empresas chilenas, guatemaltecas y de otros cinco mercados centroamericanos, y con la presencia del viceministro de Guatemala, Héctor Marroquín; la embajadora de Chile en Guatemala, Annemarie Duncker y la asesora de inversiones de ProGuatemala, Daniela Hurtarte, se dio inicio al Encuentro Empresarial Chile-Centroamérica & Caribe 2025.

Lorena Sepúlveda, directora nacional de ProChile, encabezó la delegación chilena compuesta por 20 empresas, 9 gremios y autoridades de la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales, SUBREI; del Servicio Agrícola y Ganadero, SAG. En su presentación, Sepúlveda destacó la importancia del comercio exterior para la economía chilena, el liderazgo que ejerce Chile en determinados sectores más allá de los alimentos, servicios e innovación, y también se detuvo en el crecimiento de las exportaciones chilenas hacia la región.



Sin embargo, la autoridad también hizo hincapié en que los envíos no superan el 3% del total. *“Existe mucho espacio de crecimiento, hay diversas oportunidades en sectores como salud, forestal y otras manufacturas. Hacia ese objetivo apunta la realización de este encuentro, a profundizar las relaciones comerciales y a buscar nuevas alianzas estratégicas en nuevos sectores, tales como Energías Renovables No Convencionales, Agrotech y Tics, entre otros. Chile puede ser un gran proveedor para la región”*, destacó Sepúlveda.

Posteriormente se llevó a cabo un conversatorio en el que participaron Claudia Papic, vicepresidenta Ejecutiva de la Cámara Nacional de Laboratorios, CANALAB; Marcela Puntí, Directora de Asuntos Corporativos de la Asociación Chilena de Energía Solar, ACESOL y el Gerente General de la Cámara de Comercio de Guatemala, Josué López.

La instancia sirvió para dar a conocer las oportunidades de negocio concretas para las empresas de ambos países y, sobre todo, compartir la experiencia y conocimiento de Chile en sectores como energías renovables, por ejemplo, para apoyar el desarrollo guatemalteco del sector.

Rueda de Negocios: desde ayer martes 25 y hasta la mañana de hoy se lleva a cabo una gran rueda de negocios entre las 20 empresas chilenas presentes más los 9 gremios participantes con más de un centenar de importadores provenientes de Guatemala, Costa Rica, Panamá, Honduras, República Dominicana y El Salvador. Se proyectan cerca de 200 reuniones entre ambas jornadas.

De hecho, ya hay exitosos resultados como es el caso de Gidi, productora de alambres plastificados, pionera en América Latina en generar valor agregado en la industria del alambre, plástico y papel; presente en los mercados de empaque de alimentos, telecomunicaciones, encuadernación, retail y agroindustria. La empresa ya concretó una exportación en el marco de este encuentro.

Otro éxito del primer día de rueda de negocios fue Farmoquímica del Pacífico, quienes sellaron un preacuerdo con un destacado importador panameño.

Otras actividades: la agenda del encuentro comenzó este lunes 24 con una serie de reuniones y visitas a terreno para conocer detalles de aspectos logísticos, regulatorios y otros que ofrece Guatemala para los envíos chilenos. Una de las visitas tuvo como protagonista al Michatoya Pacífico, el parque industrial más grande de Centroamérica, diseñado para albergar operaciones de talla mundial con infraestructura de primer nivel.

Otro hito de la agenda fue el networking desarrollado en el Forum Zona 10 de Ciudad de Guatemala. La instancia reunió a los participantes de la rueda de negocios con empresarios y representantes locales. Las empresas chilenas participantes son Tradcorp, Alambres Plastificados Gidi, Residuos Industriales del Pacífico, Blunding, Laboratorios Prater, Italinox, Drogería Farmoquímica del Pacífico, Quimval, Servicios A&R, Chattigo, Asesorías Profesionales Kabeli, Livesmart Tecnologías, Asesorías Asgreen, Vir Energía Limitada, EMMA Energy, Sixtra Chile, E-Digital Chile y Go Rabbit.